

Zeitschrift: Informe de actividad / Comité internacional de la Cruz Roja
Herausgeber: Comité internacional de la Cruz Roja
Band: - (1949)

Rubrik: Auxilios a favor de las víctimas del último conflicto mundial

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

VII. Auxilios a favor de las víctimas del último conflicto mundial

Socorro a las poblaciones civiles

En *Alemania*, la reconstitución de secciones de la Cruz Roja en las principales *Länder* de la Alemania occidental ha inducido al CICR a reservar su obra de auxilio a la región de Berlín y a la Alemania oriental donde, en virtud de acuerdos concertados con las autoridades aliadas en 1945 y 1946, era la única institución humanitaria internacional autorizada para actuar¹

La representación del CICR en Berlín, para esta sola obra de socorro, ha comprendido tres delegados, tres secretarios y una docena de empleados alistados en la localidad.

El CICR asistió principalmente durante el invierno, a 100.000 ancianos menesterosos en Berlín y a cerca de 140.000 niños en la Alemania oriental. En el verano, montó colonias de vacaciones donde se agruparon 58.000 criaturas.

El coste de estos socorros rebasó los 3.000.000 de francos suizos, provenientes de muy diversas fuentes. Varios Gobiernos, numerosas Cruces Rojas nacionales, y organizaciones benéficas religiosas o laicas, en particular el Donativo Suizo y la Ayuda Suiza a Europa, respondieron a los llamamientos lanzados por la institución ginebrina a favor de la población germánica. También aportaron su óbolo al alivio de sus compatriotas, los alemanes residentes en el extranjero.

También se distribuyeron auxilios a la población civil de *Polonia*. Durante los diez posteriores meses de su existencia, la delegación del CICR en Varsovia repartió socorros por valor de 1.250.000 francos suizos.

¹ Véase Informe del CICR (1947-1948), págs. 87 y 91.

Intervino también el CICR, en algunos casos y de acuerdo con las Cruces Rojas Nacionales, a favor de las víctimas de calamidades públicas. A tal fin, en el mes de agosto, extrajo de sus fondos propios una suma de 620.000 francos franceses para alivio de los siniestrados en los incendios de las Landas.

Varias delegaciones del CICR distribuyeron, especialmente con motivo de las Navidades, víveres, pañales, juguetes y regalos de vario carácter que le habían sido confiados, a familias y niños indigentes. Tal fué el caso, singularmente, en París y Praga.

Socorros a prisioneros y inválidos de guerra

Entre las naciones ratificantes del Convenio de Ginebra relativo al trato de prisioneros, *Polonia* detentaba todavía, en 1949, varias decenas de millares de cautivos. A esa nación orientó el CICR principalmente su faena de auxilio.

La delegación del CICR en Varsovia repartió, por valor de 350.000 francos suizos, vituallas, ropas exteriores e interiores, calzado, colchonetas, objetos de aseo y jabón, material para sastres y zapateros, y cigarrillos, con un peso total de 160 toneladas, aparte de medicamentos, vendas, material dental, gafas y libros médicos, por valor de 21.800 francos.

Gracias a las instalaciones montadas en los campos por el CICR, la asistencia odontológica pudieron prestarla dentistas alemanes, bajo fiscalización de la Potencia en cuyo poder estaban los cautivos.

Por lo que atañe a los alemanes detenidos en *Francia*, *Bélgica* y *Holanda*, para cumplir condenas o comparecer ante tribunales, recibieron ropa interior, artículos de aseo y jabón, 3.249 kilos de auxilios representativos de 20.450 francos, a razón de dos prendas interiores, dos pares de calcetines y diez pastillas de jabón por confinado. También se entregaron gafas y material para atenciones dentales. Los socorros de carácter médico alcanzaron un valor global de 22.750 francos.

Simultáneamente, el CICR aportó *socorros intelectuales* tanto a los cautivos como a los repatriados e inválidos. Repartiéronse más de 20.000 libros y 295 suscripciones a diversas revistas

científicas, literarias, artísticas o de interés general, ya hechas el año anterior; se puso a disposición de los prisioneros recado de escribir. Se dió satisfacción a algunas peticiones individuales, principalmente las que emanaban de profesores o cautivos encargados de la instrucción de sus camaradas; ascendieron las peticiones satisfechas de esta naturaleza, a un centenar.

El CICR efectuó importantes envíos a Alemania y Austria, para los *campos de repatriación*, hospitales, sanatorios y asilos de inválidos. La mayoría de estos auxilios provenía de los campos de prisioneros de Francia. A medida que se cerraban los campos allí, los prisioneros de guerra en instancia de repatriación remitían al CICR grandes cantidades de material, nuevo o usado, que no podían o no querían llevarse consigo: medicamentos, libros, aparatos de radio, instrumentos de música, juegos, discos, máquinas de coser, petates de cama, etc. De este modo, el CICR llegó a disponer de 7.500 kilos de medicinas, por valor de 80.000 francos. A la Cruz Roja Alemana, se le enviaron más de 10.000 libros, con tres talleres completos de encuadernación, para repartirlos entre los inválidos. Por otro lado, remitiéronse a los cautivos repatriados de Polonia y Checoslovaquia¹, artículos de aseo, tabaco, ropas interiores y jabón, por valor de 64.038 francos.

A estos diversos socorros, hay que añadir los que fueron repartidos entre los inválidos de guerra: medicinas, tónicos, relojes Braille, muletas, prótesis y equipos para talleres de reeducación cuyo valor ascendía a 150.000 francos.

Durante la suspensión de relaciones postales entre Alemania y la URSS, el CICR recibió y expidió desde Ginebra, más de 50.000 paquetes, con destino al último país nombrado.

En la segunda parte de este informe, se hablará de otras obras de socorro realizadas en *Grecia, Polonia, India, Pakistán y la Indonesia*.

¹ Véase págs. 15 y 41.

